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Спустя 17 лет на Севмаше выведена из цеха атомная 
подводная лодка  четвертого поколения «Северодвинск»

Ценою в миллиард долларов 

Новый корабль подводного флота России построен 
по проекту ОАО «СПМБМ «Малахит» и обладает прин-
ципиально новыми архитектурными особенностями. 
В арсенале «Северодвинска» использованы новые 
возможности вооружения. По оценке экспертов, его 
стоимость может достигать $1 млрд, но все затраты 
за 17 лет подсчитать не берется никто.

На торжественной церемонии Президент РФ Дми-
трий МЕДВЕДЕВ сказал: «Новый крейсер – это при-
мер эффективной реализации сложного и масштаб-
ного проекта. Конструкторы, рабочие предприятия 

- все, кто принимал участие в реализации проекта, 
блестяще справились с поставленной задачей. 
В скором времени будет утверждена программа раз-

вития военного и гражданского кораблестроения, и 
одно из ее направлений – это создание целой серии 
кораблей, подобных крейсеру «Северодвинск». 

«Российские корабелы доказывают, что им по силам 
строить корабли самой высокой сложности, – сказал 
президент Объединенной судостроительной корпо-
рации Роман ТРОЦЕНКО. – Севмаш демонстрирует 
готовность выпускать военную продукцию последу-
ющих поколений». 

После вывода из цеха АПЛ «Северодвинск» будет пе-
реведена в плавучий док, затем спущена на воду. 
Атомоходу еще предстоит пройти швартовные и хо-
довые испытания.

Акцент

Путеводитель 
по кадровым вопросам

Компания «Консультант Плюс» продолжает пре-
доставлять пользователям удобные возможности 
для работы с правовой информацией и инструмен-
ты для ее анализа и принятия решений по важным 
для специалистов вопросам. 

В мае 2010 года Справочная Правовая Система 
КонсультантПлюс пополнилась новым Информацион-
ным Банком - «Путеводителем по кадровым вопросам». 
В нем специалисты найдут подробную информацию по 
вопросам взаимоотношений работодателя и работника 

- практические рекомендации, формы документов и об-
разцы их заполнения. 

В путеводителе представлены образцы заполнения 
различных документов - официальных форм, утверж-
денных Госкомстатом РФ и другими органами, и произ-
вольных: актов, приказов, соглашений, уведомлений и 
других документов, необходимых для правильной орга-
низации кадрового делопроизводства. Образцы запол-
нения форм содержат конкретные формулировки, при-
меры записей в трудовые книжки и т.д. 

Таким образом, в материалах «Путеводителя по ка-
дровым вопросам» буквально по полочкам разложена ин-
формация, необходимая специалистам, работающим с 
кадрами: это полное и доступное изложение различных 
практических вопросов по этой теме.

Обновление материалов будет осуществляться еже-
недельно, что позволит специалистам быть в курсе но-
вейших изменений в трудовом законодательстве. 

Региональный центр КонсультантПлюс 
по Архангельской области 

г. Архангельск - тел. 20-07-07, 
г. Северодвинск - тел. 54-34-80 

Реклама
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Оценив а я иниц иат и-
ву регионального отделе-
ния партии «Единая Рос-
сия», многие эксперты при-
ходят к выводу: одна из це-
лей - дискредитировать 
действующего мэра Архан-
гельска Виктора ПАВЛЕН-
КО, «подстраховаться» к 
следующим выборам и по-
ставить на этот пост чело-

века зависимого, который 
будет принимать решения 
согласно позиции регио-
нальных властей. Аналити-
ки почти не сомневаются, 
что, несмотря на свою не-
однозначность, идея будет 
продвинута: слишком мно-
гих принимающих решение 
людей связывает бизнес и 
боязнь его потерять.

Но будет ли прок от вве-
дения наемного управленца 

– большой вопрос… Такую 
точку зрения, официаль-

но или в кулуарах, выска-
зывают многие представи-
тели деловых кругов горо-
да. Среди них – кандидат 
юридических наук, пред-
приниматель, владелец 
фермерского хозяйства 
Нусрат ГУЛИЕВ.

«Я живу в Архангельске 
более 30 лет, мне не без-
различна его судьба, - го-
ворит предприниматель. – 
Но я понимаю, что многие 
горожане видят лишь вер-
хушку айсберга».

Так, сегодня Павленко 
обвиняют в разных «грехах». 
Например, нехватке мест в 
детских садах города на 
фоне роста рождаемости.

«Да, государство приня-
ло решение стимулировать 
этот процесс, в том числе 
посредством материнского 
капитала», - говорит пред-

приниматель. Но, продол-
жает он, сказав «А», власти 
на уровне Федерации не хо-
тят говорить «Б»: заботить-
ся об обеспечении малышей 
местами в детсадах, роди-
телей - жильем и достой-
ной зарплатой. И даже ка-
чественными медуслугами: 
вместо того чтобы запол-
нять штат медработников 
и ликвидировать очереди в 
больницах, планируется со-
кращать медперсонал. 

На уровне города, под-
черкивает Нусрат Гулиев, 
многие упорно не хотят за-
мечать шаги, которые пред-
принимает мэрия. Рекон-
струкция садиков, открытие 
новых групп - то, что позво-
ляет делать скудный муни-
ципальный бюджет при от-
сутствии областной и феде-
ральной поддержки.

«Интересы населения ни 
во что не ставят, - продолжа-
ет предприниматель. - Даже 
если главу муниципально-
го образования будут вы-
бирать из числа депутатов, 
избиратели не смогут вли-
ять на местные власти. На-

значенного сити-менеджера, 
даже не справляющегося с 
обязанностями, непросто 
заставить покинуть кресло, 
если он будет четко выпол-
нять «указания» вышестоя-
щих властей – «работода-
телей». И отвечать за свои 

Эхо недели

www.bclass.ru ПОЛНЫЕ ВЕРСИИ СТАТЕЙ, АНАЛИТИКА, КОММЕНТАРИИ, ВИДЕО

Ситуация: Долги по зарплате в Архангельской области превышают 100  

Резонанс: Зачем Архангельску сити-менеджер?

Бизнес и власть

В ожидании получки се-
годня живут сотни жителей 
региона. При этом, напом-
нил глава Роструда, кризис-
ный 2009 год область начина-
ла с хорошими показателя-
ми: задолженность была ну-
левой. Однако уже под конец 
прошлого года она выросла 
до 49,7 млн рублей, а к маю 
2010-го достигла 107 млн. На 
данный момент объем дол-
гов по зарплате в регионе 
составляет 117,3 млн рублей. 
Практически всю эту сумму 
«накопили» 19 предприятий и 
организаций, многие из кото-
рых находятся в стадии бан-
кротства.

Так, на муниципальном 
предприятии автоперевозок 
«Плесецкавтотранс» долги на 
начало июня превысили 400 
тысяч рублей. 

По словам директора 
МУПа Сергея МИЛЯЕВА, сре-
ди основных причин тяжело-
го финансового положения 
предприятия, а следователь-
но, и возникновения долгов - 
старый автопарк: обслужи-
вание 32 ЛиАЗов со 100%-м 
износом обходится в копе-
ечку, запчасти для «древних» 
автобусов найти невозмож-

но, а средств на обновление 
подвижного состава нет. Ме-
шают и конкуренты-частники: 
они забирают львиную долю 
пассажиропотока на самых 
рентабельных маршрутах, а 
на долю МУПа остаются не-
выгодные направления. Усу-
губляет ситуацию то, что один 
из основных заказчиков услуг 
предприятия – СУ-30 Спец-
строя России – с апреля не 
рассчитывается с МУПом за 
перевозки, а сумма долга уже 
составляет 436 тысяч рублей. 
Правда, есть гарантийное 
письмо о том, что до 20 июня 
федеральная структура рас-
считается с муниципалами.

Губернатор региона Илья 
МИХАЛЬЧУК счел, что испра-
вить ситуацию помогли бы, в 
частности, дотации из район-
ной казны.

«Муниципальные бюд-
жеты меньше всего постра-
дали из-за кризиса!» - беза-
пелляционно заявил губер-
натор. Не упомянув, правда, 
о том, что антимонопольное 
ведомство региона вполне 
может потребовать выделять 
дотации всем перевозчикам, 
выигравшим муниципальные 
конкурсы.

С долгами по зарплате 
более чем в 12 млн рублей 
перед работниками ООО 
«Торн», по словам конкурсно-

го управляющего Елены ЛЯ-
ПУНОВОЙ, мешает распла-
титься большая «дебитор-
ка». При этом из 30 млн ру-
блей 28 приходятся на  ОАО 
«Архоблэнерго». В августе, 
уточнила Ляпунова, должны 
состояться торги по продаже 
дебиторской задолженности, 
за счет вырученных средств 
планируется рассчитаться с 
работниками. Но прежде Ми-
хальчук поручил разобрать-
ся, как мог сформировать-
ся такой объем «дебиторки» 
перед предприятием, у ко-
торого даже нет своей базы 

– оно работало на арендуе-
мом оборудовании. 

Члены коллегии выдвину-
ли и другие претензии к кон-
курсному управляющему. На-
пример, по поводу того, что в 
«Торне» до сих пор числятся 
порядка 50 работников, пе-
ред которыми текущие дол-
ги по зарплате растут, хотя 
предприятие не занимается 
хозяйственной деятельно-
стью с 2009 года.

Долги в несколько мил-
лионов рублей накопились 
и в авиакомпании «Транс-
авиагарантия», на Северо-
двинской птицефабрике, Ар-
хангельском заводе техниче-
ских спиртов… Но одним из 
самых крупных должников 
остается находящийся под 
процедурой наблюдения Ли-
мендский судостроительно-
судоремонтный завод. Ра-
ботникам здесь должны бо-
лее 25 млн рублей. Всего по 
области 81,8% суммы дол-
гов по зарплате приходит-
ся на частные предприятия, 
16% (более 17 млн рублей) – 
на федеральные, 2,2% - на 
муниципальные. В област-
ных структурах, не преми-
нул заметить Илья Михаль-
чук, долгов по зарплате нет. 

И примеры, когда бюджетные 
долги по госзаказам, напри-
мер, приводили бы к задерж-
кам зарплаты, сейчас тоже 
отсутствуют, заверил заме-
ститель прокурора области 
Владимир АНАНЬЕВ. Хотя в 
2009 году такая проблема су-
ществовала в строительном 
секторе из-за недофинанси-
рования областной инвест-
программы.

Юрий Герций не мог не от-
метить, что уровень регистри-
руемой безработицы в Архан-
гельской области - один из 
самых низких среди регио-
нов Северо-Запада: 2,7%. Но, 
по замечаниям специалистов, 
фактически улучшения с нача-
ла текущего года и до сегод-
няшнего дня не произошло. 
В январе в Поморье было по-
рядка 18,3 тысячи безработ-
ных, на июнь – 18 тысяч.

Благодаря антикризис-
ным мерам удалось предот-
вратить сокращение с пред-
приятий почти девяти тысяч 
человек. Но «штатная обста-
новка» по-прежнему серьез-
на: по данным Роструда, на 
начало июня 2010 года в обла-
сти почти 8,5 тысячи рабочих 
находятся на грани увольне-
ния, свыше 3,5 тысячи заня-
ты на неполный рабочий день 
и отправлены в отпуска без 

Долговая яма
Архангельская область вошла в число 
одного из восьми регионов РФ, где сумма 
долгов перед работниками предприятий 
превысила 100 млн рублей. Об этом сообщил 
в Архангельске на заседании коллегии 
Федерального агентства по труду и занятости 
РФ (Роструд) Юрий ГЕРЦИЙ. 
Ситуация осложняется тем, что более 80% 
предприятий-должников – негосударственные 
структуры, многие из которых находятся 
в стадии банкротства.

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК

Анна СМИРНОВА

журналист

БК

Госдолг области вырос  ■
Государственный долг Архангельской области за 

2009 год вырос на 4,7 млрд рублей и составил на 1 ян-
варя 2010 года 10 млрд 203,8 млн рублей.

Как сообщает ИА «Regnum» со ссылкой на министер-
ство финансов Архангельской области, за 2009 год общий 
объём долговых обязательств увеличился на 87% (на 4,7 
млрд рублей)  за счет привлечения федеральных и банков-
ских кредитов на покрытие дефицита региональной каз-
ны. В общей сумме долговых обязательств 54% составля-
ют коммерческие кредиты, 35% приходится на федераль-
ные бюджетные кредиты и 11% - на обязательства по пре-
доставленным госгарантиям.

Турфирмы обратились к власти ■
Туркомпании Архангельска направили открытое об-

ращение к губернатору Архангельской области Илье 
МИХАЛЬЧУКУ и Президенту РФ Дмитрию МЕДВЕДЕ-
ВУ. Руководители фирм «А Турс», «Бюро путешествий 
«Кругозор», «Трэвел Клуб» и «Семь Континентов» про-
сят разобраться в сложившейся ситуации и принять 
должные меры. 

В своем письме они заявили, что ставка в этом году сде-
лана на малозатратные формы отдыха – городские лагеря 
с дневным пребыванием, которые не могут считаться пол-
ноценным отдыхом. 

«Областная межведомственная комиссия распредели-
ла средства областного бюджета, допустив ошибки в рас-
четах: не учтено, что теперь субсидии выделяются и детям 
старше 15 лет, что необходимо финансировать отдых де-
тей сотрудников силовых структур, ранее отдыхавших за 
счет федерального бюджета. Таким образом, в конце мая, 
еще до начала фактического отдыха, в бюджетах городов 
Архангельск, Новодвинск и Северодвинск средств на пол-
ноценное финансирование отдыха уже не было», - говорит-
ся в обращении. 

В Архангельске около 4 тысяч детей являются заложни-
ками сложившихся обстоятельств, недостает порядка 25-
30 млн рублей. В Северодвинске прием заявок закончен, но 
также не хватает около 10 млн рублей. 

На замминистра завели дело ■
В отношении заместителя министра агропромыш-

ленного комплекса и торговли Архангельской области 
Евгения ЗАХАРЬИНА возбуждено уголовное дело по 
ч. 1 ст. 285 УК РФ (злоупотребление должностными 
полномочиями). Об этом сообщили в пресс-службе 
прокуратуры Архангельской области.

По версии следствия, руководитель бывшего департа-
мента АПК Архангельской области в 2008 - 2009 годах из 
личной заинтересованности злоупотребил своими полно-
мочиями и в нарушение действующего законодательства 
выдавал субсидии предприятиям.

Так, условием получения субсидий из бюджета явля-
лось отсутствие у организаций задолженности по нало-
гам и ранее полученным областным кредитам. Однако, на-
пример, ООО «Агроторгинвест» получило финансовую по-
мощь в размере 2,8 млн рублей, имея долги по кредитам и 
налоговым платежам.

Мера против мэра
Публикация в прошлом номере газеты 
«Сити-менеджер: не мэром единым?» 
вызвала немало откликов. Читатели задаются 
вопросом: нужна ли Архангельску двуглавая 
власть - мэр из депутатов и градоначальник по 
контракту? Но пока идут дискуссии, депутаты 
горсовета уже готовы рассмотреть вопрос об 
изменении устава города на сессии 24 июня. 

Нусрат Гулиев уверен: введение в Архангельске 
поста сити-менеджера, градоначальника, 
который ни за что не отвечает, сделает пропасть 
между народом и «слугами народными» еще больше 
и окончательно подорвет доверие населения 
к «партии власти».
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Губерния

Транспорт: Зачем Архангельску «рога»? млн рублей Личное мнение

Инициатива возобнов-
ления троллейбусного дви-
жения принадлежит реги-
ональному министерству 
промышленности, транс-
порта и связи, которое воз-
главляет Эрнест БЕЛОКО-
РОВИН. Сам он на засе-
дание в областное Собра-
ние не пришел, чем изряд-
но расстроил некоторых де-
путатов. Основные финан-
совые выкладки представил 
заместитель министра Ва-
силий БОЙКО. 

Закупить планируется 
троллейбусы марки ЛиАЗ. 
Как известно, недавно го-
род обзавелся такими же ав-
тобусами, поэтому с техоб-
служиванием и ремонтом 
«новобранцев» проблем воз-
никнуть не должно: это мож-
но делать на базе АПАП-1. А 
вот энергохозяйство полно-
стью утрачено. 

Тяговые подстанции - 
в частной собственности. 
Нужно будет построить как 
минимум две новые, восста-
новить сеть, заново проло-
жить кабель... На все это по-
надобится порядка 187 млн 
рублей. Всего же возрожде-
ние троллейбусного движе-
ния на первых порах может 
обойтись городу в 225 млн 
рублей. 

По прогнозам, в пер-
вый год расходы составят 
45,5 млн рублей, а дохо-
ды — лишь около полови-
ны этой суммы. Это если 
билет на троллейбус будет 
стоить десять рублей: так 
пока заложено в проекте. 
Для возмещения убытков 

от государственого регу-
лирования тарифов потре-
буется 21-23 млн рублей 
ежегодно. 

Вложения огромные, 
но в министерстве делают 
ставку на социальную зна-
чимость проекта. По словам 
Василия Бойко, преимуще-
ства троллейбуса в его эко-
логичности и безопасно-
сти, в четком графике дви-
жения и более низкой стои-
мости проезда, в удобстве 
для пассажиров. Предлага-
ется уже в этом году выде-
лить три миллиона на про-
ектные работы, а в следую-
щем — купить троллейбусы 
и спецтехнику на 35 млн ру-
блей. 

По мнению депутатов, 
инициатива во многом хо-
рошая, но проект мини-
стерства «сырой» и слиш-
ком оптимистичный. 

«В региональной концеп-
ции развития транспорта на 
2010-2030 годы идет речь о 
237 млн рублей на наземный 
городской транспорт, но из 
внебюджетных средств. А 
данный проект предпола-
гает компенсации из бюд-
жета, - сказал председа-
тель комитета по про-
мышленности и эконо-
мическому развитию Ар-
хангельского областного 
Собрания депутатов  Ев-
гений УХИН. - Соглашусь, 
он дает большой приоритет 
Архангельску: в чем-то про-
ект оправдан, но транспорт-
ная концепция формирова-
лась для всей области. При 
сегодняшнем состоянии 
финансов в городе и регио-
не создавать, считай, с нуля 
МУП или ГУП вряд ли целе-
сообразно».

Евгений Ухин счита-
ет, что сначала нужно про-
вести переговоры с транс-
портниками, которые могут 
принять участие в создании 
акционерного общества. В 
этом случае при поддержке 
города и области 200 мил-
лионов рублей для бизне-
са не такая большая сумма. 
«Сомневаюсь я и в том, что 
троллейбусы разгрузят до-
роги. ПАЗики никуда не де-
нутся», - сказал депутат.

Как отметил председа-
тель комитета по налогам 
и бюджету областного Со-
брания Андрей БРАЛЬНИН, 
со всеми уточнениями сто-
имость проекта может воз-
расти до 300 млн рублей. Не 
говорилось, в частности, и 
о том, что «под троллейбус» 
необходимо прежде отре-
монтировать ряд дорог, а 
это дополнительные финан-
совые затраты. 

«Не так давно с таким же 
жаром мы обсуждали «по-
хороны» троллейбуса, - вы-
сказал свое мнение депутат 
Владимир БЕЛОГЛАЗОВ. - 
Подвижной состав, энерго-
хозяйство — все угроблено. 
А сейчас мы опять начинаем 
друг друга убеждать, что это 
нужно. Такая непоследова-
тельность просто убивает».  

По оценке заместителя 
мэра Архангельска по го-
родскому хозяйству Оле-
га ГОЛОВИНА, пока проект 
сквозит поспешностью, а 
финансово-экономическое 
обоснование оставляет 
больше вопросов, чем от-
ветов. «Купим, построим, а 
потом все это будет «пода-
рено» городу, и нам придет-
ся как-то этим управлять», - 
заключил он. 

К слову, приобретение 
ЛиАЗов за счет бюджета, по 
мнению собравшихся, боль-
шой радости Архангельску 
не принесло. Напротив, от 
эксплуатации больших ав-
тобусов новоиспеченные 
МУПы несут убытки. 

Кроме того, пока не 
услышана позиция энерге-
тиков — найдутся ли в горо-
де дополнительные мощно-
сти, ведь подстанции, осо-
бенно в центре, для техпри-
соединения почти закрыты.

Рожки да ножки
Это все, что осталось в свое время 
от архангельского троллейбуса. «Ножки», 
то бишь сотрудники троллейбусного 
предприятия-банкрота, устроились, кто как 
смог. С «рожками» дело темное – распродали.  
Однако в областном министерстве 
транспорта  вновь грезят 
о рогатых автобусах, которые будут 
ездить по столице Поморья. На днях 
транспортную стратегию обсуждали 
в региональном парламенте. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Прессотерапия, 
или Чья правда правдивее? 

Истерия, нет, простите, истОрия с изъятием газеты 
«Правды Севера» из киосков МУП «Роспечать» и уже-
сточением условий договора распространения обра-
стает новыми подробностями. Вот уже и член Обще-
ственной палаты Павел Гусев после обращения глав-
ного редактора «ПС» Светланы Лойченко озадачился 
проблемой, заинтересовался ситуацией и Альянс ру-
ководителей региональных СМИ России. Редакция на-
правила жалобу в Архангельское УФАС и бьёт в набат, 
крича о том, что в Архангельске ограничивают свобо-
ду слова. 

Весьма объективно ситуацию описал бывший автор 
«Правды Севера» Андрей ПЕРЦЕВ на ЗАКС.ру в статье «На 
Севере исчезла «Правда», в которой представил разные 
точки зрения на подоплеку конфликта. 

Большинство экспертов сходится на политической со-
ставляющей.  Мол, «Правда Севера» находится в зоне влия-
ния администрации Архангельской области, у которой своя 
правда, и зачастую отличная от истины муниципальных чи-
новников. Вот якобы мэр Архангельска и «обиделся»... ис-
пользовав при этом административный ресурс, ведь «Ро-
спечать» - предприятие  муниципальное, учредителем ко-
торого является мэрия областного центра. Конфликт Пав-
ленко и «Правды Севера» связывают и с введением в горо-
де института сити-менеджера: нужно дискредитировать 
действующего мэра. 

Многие уверены: газета - лишь инструмент достижения 
целей, печатный продукт, и с ним играют в привычные для 
политики игры, на правила которых редакция, по сути, со-
гласилась сама...

Сегодня «Правду Севера» после «смены власти» в 2009 
году, когда акции издания были скуплены, устойчиво ассо-
циируют с администрацией Архангельской области. О вла-
сти рекомендуется писать, как о покойнике: либо хорошо, 
либо ничего. Еще бы! Выносить сор из избы не рекомендо-
вали даже наши предки. 

Разговоры об угрозе ограничения свободы слова, кото-
рая якобы появилась после «развода» газеты «Правда Се-
вера» с «Роспечатью», у многих вызвали улыбку. Инстру-
мент административного ресурса заявил о том, что его ду-
шат административным ресурсом!

В суде, чтобы ответчик возместил компании вред, на-
несенный деловой репутации, нужно доказать — а была ли 
эта самая положительная деловая репутация? Так и здесь 
логично спросить: а была ли свобода слова?

Мы называем пропаганду и рекламу власти журналисти-
кой. И наперед знаем, чье мнение будет превалировать на 
страницах «карманных» газет.  Говорить и писать можно все, 
что думаешь, но думать следует осторожно... Это УСЛОВИЯ, 
в которые поставлена зависимая от чиновников пресса, ОБ-
СТОЯТЕЛЬСТВА, в которых она вынуждена работать. 

Соглашаясь на дотации, она должна жить спокойно, за-
ниматься оплаченной пропагандой. Попытка призвать к иде-
алам свободной и независимой журналистики — это игры в 
романтику. А свобода слова? Она давно умерла! Этого кто-
то еще не заметил? 

Продолжение на стр. 10

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

Мэр Архангельска за свободу самовыражения, 
но под строгим контролем!

выплаты зарплаты. При этом с 
октября 2008 года по июнь 2010-
го почти тысяча предприятий и 
организаций области уволили 
12,7 тысячи человек.

В этой ситуации, заметил 
Герций, не надо забывать о та-
ких направлениях программ по 
снижению безработицы, как 
профориентация и профобу-
чение. И, конечно, помощь без-
работным при открытии своего 
дела, в том числе с привлечени-
ем объединений работодателей 
и бизнеса. 

В Архангельской области, 
судя по статистике, этим направ-
лениям уделяется недостаточно 
пристальное внимание. Так, при-
вел пример Юрий Герций, в По-
морье свое дело открыли менее 
тысячи человек, а в Пензенской 
области – почти 12 тысяч. При-
чем использовались средства 
не только региональной и феде-
ральной программ, но и другие 
источники, в том числе – привле-
чение микрокредитов.

Глава Роструда призвал ре-
гиональные власти быть более 
рачительными. «Архангельской 
области на реализацию меро-
приятий по снижению напря-
женности на рынке труда выде-
ляется более 984 млн рублей, 
и эти полномочия должны чет-
ко отрабатываться», - заявил 
Юрий Герций. 

действия он будет перед ними, 
а не населением».

«Дележка» кресла, которая 
происходит сейчас по иници-
ативе партии, населению не 
нужна, считают эксперты. На-
род волнуют другие проблемы. 
Ни для кого не секрет, говорит 
Нусрат Гулиев, что уже осенью 
этого года можно ожидать «со-
циальный взрыв», вызванный 
ростом безработицы.

«Люди хотят трудиться и 
зарабатывать, а не питаться в 
бесплатных столовых. Поэтому 
сейчас надо работать над соз-
данием рабочих мест, преду-
преждать проблему», - гово-
рит Гулиев. При этом и власть, 
и бизнес должны вместе нести 
социальную ответственность.

Но пока ситуация не меня-
ется, а бизнес идет во власть, 
чтобы получить гарантию за-
щиты своих интересов, дове-
рие народа к партии и ее ини-
циативам будет иссякать. Это 
как судно с пробоиной, кото-
рую невозможно залатать, и 
корабль тонет.
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Д о к т о р  г е о л о г о -
минералогических наук, 
профессор С(А)ФУ Мар-
сель ГУБАЙДУЛЛИН под-
черкнул, что задача науки – 
не давать оценку произо-
шедшим событиям, а рабо-
тать на опережение. Да, у 
архангельских ученых уже 
есть запатентованные от-
крытия, обоснованы модели, 
системы, есть предложения 
для промышленного внедре-
ния. Но пока нет договоров с 
конкретными компаниями и 
фирмами, и это, судя по все-
му, самое слабое звено всей 
цепочки. 

В связи с новым аркти-
ческим век тором разви-
тия университета изменит-
ся и содержание научно-
исследовательской работы. 
В перспективе будет соз-
дан инновационный научно-
образовательный центр неф-
тегазового дела, откроются 
новые лаборатории – аркти-
ческих морских технологий, 
петрофизических исследо-
ваний, технологии повыше-
ния нефтеотдачи пласта, бу-
ровых растворов и другие – 
при условии, что появится 
новое оборудование.

О перспективах и задачах 
по освоению углеводородных 
ресурсов арктического шель-
фа России рассказал в своем 
докладе проректор по меж-
дународной работе РГУ 
нефти и газа имени И.М. 
Губкина, д.т.н., профессор, 
почетный доктор АГТУ Ана-
толий ЗОЛОТУХИН. 

«Арктика, или Северный 
Ледовитый океан, является 
основным регионом, где со-
средоточены углеводород-
ные ресурсы Мирового оке-
ана, здесь  порядка 264 млрд 
тонн нефтяного эквивален-
та (ТНЭ). Российской Аркти-
ке, по российским же про-
гнозам, принадлежит 140 
млрд ТНЭ, причем газа боль-
ше, чем нефти, российскому 
шельфу – порядка 100 млрд 
ТНЭ, причем в основном это 
Баренцево и Карское моря, а 
Архангельск находится меж-
ду ними. И его значение как 
культурного города вели-
ко, ибо только в культурной 
среде могут происходить се-
рьезные научные открытия», - 
заявил ученый.

«Давайте посмотрим на 
оценку неразведанной неф-
ти, которая сделана Амери-
канским геологическим об-
ществом, - предложил кол-
легам Анатолий Золотухин. 

– Наиболее перспективным 
районом является, по их 
мнению, Баренцево-Карский 
бассейн и вообще вся рос-
сийская Арктика, датский 
сектор обладает определен-
ным потенциалом (Гренлан-
дия) и одна из интересных 
новый провинций, обладаю-
щая высоким потенциалом, 

– северный склон Аляски. С 
газом другая ситуация: без 
всяких сомнений американ-
цы ставят российский шельф, 
Баренцево-Карский бассейн, 
на первое место как самый 
перспективный. Американцы 
оценивают ресурсы Аркти-
ки в 66 млрд ТНЭ, что поч-
ти в два раза меньше нашей 
оценки. Тут есть как объек-
тивный параметр – нехват-
ка информации, так и субъ-
ективный – при всем ува-
жении к американцам по-
литическая составляющая 
в их оценках присутствует. 
Уменьшение углеводород-
ного потенциала российской 
Арктики делает нашу стра-
ну не столь важной в геопо-

литическом смысле, как нам 
бы хотелось».

Зачем нужны оценки ре-
сурсов? Чтобы знать, что у 
нас есть. Мы сидим на бо-
гатстве, о масштабах кото-
рого не подозреваем, счи-
тает ученый. Как переводить 
ресурсы в запасы? Информа-
ция по шельфу практически 
отсутствует… 

«По ресурсам восемь мо-
рей, а по запасам рассматри-
ваются только четыре, в че-
тырех морях мы вообще ни-
чего не делаем. Причем это 
позволительно было не знать 
Ломоносову, но не нынешним 
геологам… В 20 раз мень-
ше степень исследованно-
сти российского шельфа по 
сравнению с норвежским – 
как по сейсмике, так и по ко-
личеству пробуренных сква-
жин», - сетует Анатолий Бо-
рисович. 

Если говорить о стоимо-
сти добычи штокмановско-
го газа, продолжил ученый, 
то она, по имеющимся оцен-
кам, будет выше, чем добы-
ча сланцевого газа в США, – 
это недопустимо, нужны но-
вые технологии. Кто над ними 
будет работать? Нужна моло-
дежь, которую мы должны го-
товить.

Деловая среда
Ресурсы: В С(А)ФУ обсудили перспективы освоения

Работать на опереж
Перспектива разработки запасов Арктики 
ставит новые задачи для науки. 
По сложности технологии, применяемые 
для освоения арктического шельфа, 
не уступают космическим. Не менее важна 
задача подготовки специалистов. Об этом 
шла речь на первой конференции в Северном 
(Арктическом) федеральном университете.
Конференцию приурочили к 10-летию 
института нефти и газа, рожденного 
на базе АГТУ. Символично, что конференция 
именно на эту тему стала первой в С(А)ФУ. 
Ведь главной задачей только что рожденного 
федерального вуза является подготовка 
научных и инженерных кадров, выполнение 
научно-исследовательских работ 
по освоению природных ресурсов 
арктического шельфа России. 

Лариса ТОРОПОВА

журналист

БК

- Если мы хотим, чтобы за-
пасов у нас всегда было на де-
сять лет, чтобы был рост до-
бычи каждый год на 4%, - а мы 
этого хотим по нашей страте-
гической программе, - то полу-
чается, что на каждую тонну до-
бытой нефти нужно положить 
обратно 1,4 тонны, то есть на 
40% больше. 

Степень воспроизводства 
запасов должна быть больше 
единицы уж точно. В СССР ко-
эффициент воспроизводства 
запасов нефти был 2, газа – 
2,5, сейчас же этот коэффици-
ент по нефти меньше едини-
цы, по газу тоже не очень хо-
рош, то есть мы проедаем за-
пасы. Вот почему иностранные 
государства заявляют порой, 
что Россия не является в дол-
госрочной перспективе надеж-
ным партнером. И они частич-
но правы. Ресурс у нас колос-
сальный, но его нужно перево-
дить в запасы.

Ïðÿìàÿ ðå÷ü

Анатолий ЗОЛОТУХИН, 
проректор 
по международной 
работе РГУ нефти и газа 
имени И.М. Губкина, 
д.т.н., профессор, 
почетный доктор АГТУ.
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Энергетика

Перспектива: В Архангельской области опробуют «долгосрочные» тарифы Арктики

Эффективные инвестиции

Необходимость 
привлечения инвестиций 
в электросетевой 
комплекс Архангельской 
области очевидна: 
износ сетей в регионе 
достиг почти критической 
отметки – 75%.  
Возможно ли изыскать 
необходимые 
для восстановления 
сетевого хозяйства 
средства, не «перегружая» 
тариф, и при этом 
серьезно улучшить 
показатели качества 
и надежности 
электроснабжения? 
Специалисты отвечают: 
да, при применении 
новой системы 
тарифообразования - 
RAB-регулирования.

Если у вас когда-то был старый 
автомобиль, вас наверняка посеща-
ла мысль поменять его на новый. И 
чем старше он становился, тем чаще 
вы об этом задумывались. Ведь 
сколько ни вкладывай в содержа-
ние авто, машина с годами не ста-
новится комфортнее или экономич-
нее, скорее наоборот. Наконец при-
ходит твердое решение: взять авто-
кредит и сменить машину.  А сколько 
денег можно было сэкономить и на 
запчастях, и на бензине, если бы это 
решение было принято раньше? Так 
вот ситуация в электросетевом хо-
зяйстве России подобна состоянию 
описанной выше автомашины.

НА СТАРОМ АВТОМОБИЛЕ

Износ электросетей в стране бли-
зок к критической отметке: более по-
ловины оборудования уже отрабо-
тало нормативный срок, в том числе 
свыше 7% – два и более нормативных 
срока. Так, филиал «Архэнерго» об-
служивает почти 90% существующе-
го в Архангельской области электро-
сетевого хозяйства, износ которого 
составляет 75%. Большая часть рас-
предсетей была построена в 1970-е 
годы, когда производилась электри-
фикация сельской местности. В пе-
рестроечные и постперестроечные 
годы, когда возникла потребность в 
обновлении сетей, денег на продол-
жение строительства в стране просто 
не было, как и на многое другое. 

Сегодня мы поставлены перед 
выбором – либо продолжать «латать 
дыры», ежегодно заменяя части без-
надежно устаревающего оборудова-
ния, либо установить новое, совре-
менное, не требующее тех высоких 
затрат на содержание и ремонт, что 
приходится нести межрегиональным 
распределительным сетевым компа-
ниям, а значит, и нам, потребителям.   

Вряд ли кто-то будет спорить с 
Генри Фордом, считавшим, что луч-
ший автомобиль – это новый. И по-
тому выбор очевиден: комплексная 
модернизация электросетевого хо-
зяйства, строительство экономич-
ных подстанций и надежных линий 
электропередачи. Но все новое и 
современное стоит денег. Откуда 
их взять? Сегодня тарифы на элек-
троэнергию формируются по ме-
тоду «затраты плюс», при котором 
доля, заложенная на новое строи-
тельство, невелика. 

ИСПОЛЬЗУЯ RAB

Когда мы хотим приобрести что-
то дорогое, скажем, квартиру, дом 
или машину, приходится занимать. 
Банк в свою очередь запрашивает у 
нас информацию, поскольку должен 
быть уверен, что мы сможем вернуть 
ему выданные средства.

Может ли энергетика, регулиру-
емая по методу «затраты плюс», га-
рантировать банку или частному ин-
вестору возврат денег, если тариф 
изменится уже через год? Разногла-
сия между сетевыми компаниями и 
региональными регуляторами, уста-
навливающими тарифы, стали обыч-
ным явлением. Конечно, банк может 
выдать определенную сумму денег, 
основываясь на качестве управле-
ния компанией, профессионализ-
ме ее финансистов и положительной 
кредитной истории. Но объем этих 
средств ограничен, а риски, которые 
несет банк, будут отражены в более 
высокой процентной ставке.

Метод RAB, успешно применен-
ный в Великобритании и ряде других 
стран, устанавливает норму доходно-
сти на инвестированный капитал, т.е. 
процентную ставку, что очень важ-
но для того, кто дает или вкладывает 
деньги. При этом тариф устанавли-
вается не на один год, как при методе 
«затраты плюс», а на трех-, пятилет-
ний период, что позволяет прогнози-
ровать доходы сетевых организаций, 
а значит, привлекать более дешевые 
долгосрочные кредиты.  

Согласитесь, что ставки по дол-
госрочным ипотечным кредитам за-
метно ниже, чем по краткосрочным 
потребительским. Масштабные ин-
вестиционные проекты в распредсе-
тевой комплекс требуют больших ка-
питаловложений, но и стоимость та-
ких объектов ниже. Как и в ситуации 
с ипотекой, мы получаем конкрет-
ные объекты, которые к тому же тре-
буют меньших средств на содержа-
ние. Для примера: в МРСК Северо-
Запада более 2/3 всех аварийных 
ситуаций этой зимой произошло 
на оборудовании, которое эксплу-
атируется свыше 25 лет. Без мас-
штабных инвестиций в сетевое хо-
зяйство неприятных возможностей 
почувствовать значимость надежно-
го электроснабжения с каждым го-
дом будет все больше и больше.

В ПЛЕНУ ОПАСЕНИЙ

Переход на RAB определен 
Правительством РФ. Филиал ОАО 
«МРСК Северо-Запада» «Архэнер-

го» переходит на метод доходности 
инвестированного капитала с 1 ян-
варя 2011 года.

Аргумент противников RABа – 
рост тарифа для потребителя. Они 
опасаются, что масштабные инве-
стиции приведут к более высоким 
тарифам, а потому ратуют за сохра-
нение прежней методологии расчета. 
Но давайте посмотрим внимательно 
на энерготарифы последних лет. Что 
мы видим? Рост тарифа, причем не-
малый. Получается, что метод «за-
траты плюс» не мешал тарифу расти. 
Отказ от RABа не означает, что тен-
денция изменится в лучшую сторо-
ну. Направляя средства на «латание 
дыр», мы можем оказаться в ситуа-
ции, с которой сталкивается владе-
лец старого автомобиля. 

Не произведя масштабного об-
новления электросетевого ком-
плекса, нам придется свыкнуться 
с мыслью, что рост тарифа неизбе-
жен и будет происходить из года в 
год. RAB же предполагает увеличе-
ние  тарифа в краткосрочный пери-
од, а затем стимулирует его сниже-
ние. Это достигается при помощи 
мотивации электросетевых компа-
ний уменьшать операционные за-
траты, а значит, в перспективе до-
биться снижения конечного тарифа 
для потребителя. Над тем, как сде-
лать это оптимально, сейчас работа-
ют специалисты ФСТ России и элек-
тросетевых компаний. 

Что касается «Архэнерго», 30 
апреля 2010 года в Агентство по та-
рифам и ценам Архангельской об-
ласти была направлена тарифная 
заявка филиала на 2011 – 2015 гг., в 
соответствии с расчетом средний 
тариф на услуги по передаче элек-
трической энергии составил 134,94 
коп./кВтч. Расчет тарифа на услуги 
по передаче электрической энер-
гии был выполнен двумя методами, 
один из которых – метод RAB. Этот 
расчет соответствует методическим 
указаниям по регулированию тари-
фов с применением метода доход-
ности инвестированного капитала, 
утвержденным приказом ФСТ Рос-
сии от 26.06.2008 № 231-э. 

Существенный рост тарифа на 
услуги по передаче электроэнергии 
в 2011 году происходит из-за роста 
тарифа страхового взноса отчисле-
ний на социальные нужды до 34%, 
включения в неподконтрольные рас-
ходы выпадающих доходов (расхо-
ды на льготное техприсоединение, 
применение индивидуальных тари-

фов по договорам межсетевого вза-
имодействия и прочее). 

Есть еще один очень важный мо-
мент. RAB-регулирование увязыва-
ет тариф с показателями качества и 
надежности электроснабжения. Учи-
тывая, что дорогостоящей аппарату-
ры и техники в наших домах с каж-
дым годом становится все больше и 
больше, это очень важное преиму-
щество RABа.

Для понимания того, как переход 
на RAB может сказаться на нашем 
кошельке, надо иметь представле-
ние о структуре конечного тарифа 
для потребителя. К примеру, доля 
МРСК Северо-Запада в нем лишь 
15%. Иными словами, если тариф 
для нее увеличивается на 10%, то 
для потребителя электроэнергии 
это означает рост лишь на 1,5%, а 
пугающий на первый взгляд 30%-й 
рост, который может быть при RABе, 
дает лишь 4,5% прироста конечного 
тарифа. Надо сказать, что в среднем 
по России на оплату электроэнергии 
население тратит чуть менее одно-
го процента потребительских расхо-
дов. Это значительно меньше, чем 
расходы семьи на бензин для авто-
мобиля или на мобильную связь.

НЕТ ВРЕМЕНИ ЖДАТЬ 

Оттягивать переход на RAB не 
имеет смысла. Как говорится, ску-
пой платит дважды. Россия начи-
нает выходить из мирового кризи-
са. Это означает, что в скором вре-
мени мы с новой силой столкнем-
ся с проблемой дефицита свобод-
ных мощностей. Уже сейчас в пяти 
из восьми крупных городов регио-
нов Северо-Запада количество за-
крытых центров питания равно или 
превышает 50%. Ожидается, что в 
2010-2015 годах рост потребления в 
них составит 1,5-3% в год. Без мас-
штабного строительства электросе-
тевых объектов будет сложно гово-
рить о развитии регионов. 

Курс на энергоэффективность 
экономики, провозглашенный пре-
зидентом и закрепленный законо-
дательно,  имеет непосредственное 
отношение и к самой электроэнер-
гетике. По словам министра энер-
гетики Сергея ШМАТКО, энергоем-
кость России в 2-3 раза выше, чем 
в развитых странах мира. С этим 
нельзя мириться. Но можно ли до-
стичь энергоэффективности со ста-
рым, уже отработавшим свой нор-
мативный срок оборудованием?

Настало время пересесть на но-
вый автомобиль.

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

жение

Будущее освоение будет 
зависеть от государственной 
программы геологоразведоч-
ных работ. Не обязательно Рос-
сии все делать самой. Нужны 
прозрачные условия участия 
для всех компаний, считает 
ученый.

Среди основных слагаемых 
успешного освоения шельфа 
докладчик назвал также пере-
ход к стимулирующей налого-
вой системе (брать налог с при-
были, а не с дохода), модерни-
зацию арктических портов Рос-
сии, в том числе архангельско-
го, наличие государственной 
программы по эффективному 
использованию попутного газа 
и развитию газохимии (пока это 
только попытки), международ-
ное сотрудничество по гармо-
низации оценок углеводород-
ных ресурсов и запасов, а так-
же интернационализацию об-
разования.

Подготовка специалистов 
для освоения российского 
шельфа вышла сегодня на пер-
вый план. Архангельский тех-
нический университет пять лет 
назад начал сотрудничество 
с норвежским университетом 
Ставангера. Норвежцы разра-
ботали модули по восьми учеб-
ным дисциплинам курса подго-
товки разработчиков морских 
месторождений. 

Полгода назад создана Ас-
социация арктических уни-
верситетов России, в которую 
вошли РГУ нефти и газа име-
ни Губкина (Москва), Санкт-
Петербургский горный универ-
ситет, Петрозаводский техни-
ческий университет, Мурман-
ский технический университет, 
С(А)ФУ. 

С у щ е с т в у е т  т а к ж е 
норвежско-российская ассо-
циация университетов, куда 
входят норвежская высшая 
бизнес-школа Бодо и МГИМО, 
и  они хотят видеть в этой ас-
социации  университет имени 
Губкина и С(А)ФУ. 

«Нам надо входить в эти 
международные системы, и 
тогда новые подходы и про-
граммы, которые там реали-
зуются, будут работать и у нас. 
Мы не глупее других, не менее 
образованные, просто из-за по-
стоянных политических переу-
стройств отстаем в чрезвычай-
но важных вещах – в вопросах 
технологии, и чтобы догонять, 
нужно сотрудничать», - гово-
рят представители РГУ нефти 
и газа имени Губкина.
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I I I  ежегодный форум 
Fashion Retail Russia, собрав-
ший более 150 участников из 
России, стран СНГ и Евро-
пы, был посвящён кризисно-
му и посткризисному перио-
ду, поиску новых решений и 
условий для эффективного и 
устойчивого развития, под-
ведению итогов и построе-
нию прогноза на ближайшее 
время.

Вопреки многочисленным 
апокалипсическим предска-
заниям аналитиков, опубли-
кованным в августе - сентя-
бре 2008 года, отечествен-
ный масс-маркет проявил 
завидную для большинства 
европейских государств ста-
бильность, а наметившиеся 
за последние годы тенден-
ции оказались тождествен-
ными общемировым трен-
дам. 

На фоне «кризисного», а 
порой и фатального паде-
ния продаж у франчайзи в 
отдельных регионах, общая 
ситуация федеральных сетей 
и брендов, представленных, 
в том числе, и в Архангель-
ске, оказалась не такой уж и 
сложной. 

Например, даже у «узко-
специализированных» ри-
тейлеров, таких как сеть то-
варов для детей «Кенгуру», 
падение продаж в период 
2008-2009 гг. не превыша-
ло 8-12%, а с прошлого года 
ключевые показатели нача-
ли восстанавливаться и до-
вольно быстро достигли «до-
кризисных» значений; более 
того, у ряда компаний выруч-
ка за прошлый год увеличи-
лась на 13%. Прогнозы феде-
ральных сетей на следующий 
год позитивные.

«К ризис з дорово от-
резвил! Не только топ-
менеджмент, но и обычных 

работников!» - заметила в 
своём докладе президент 
компании Finn Flare Ксе-
ния РЯСОВА.

РАЦИОНАЛЬНАЯ 
КОРЗИНА

Интересные переме-
ны претерпела система по-
купательской мотивации и 
приоритетов. По результа-
там исследований лабора-
тории «Управление рынком» 
Высшей школы маркетин-
га и развития бизнеса ГУ-
ВШЭ, теперь в потребитель-
ской структуре, в сравнении 
с 2008 годом, на 13% и 6% со-
ответственно увеличились 
доли «экономных клиентов» 
и «искателей выгоды». 

Гедонистов – заядлых 
шопоголиков - стало на 9% 
меньше. Это свидетельству-
ет об ориентации на рацио-
нальные выгоды, что находит 
подтверждение и в системе 
приоритетов. В первой пя-
терке – поиск оптимально-
го решения текущей зада-
чи (например, покупка обуви 
для дождливой погоды), цен-
ность товара, широта ассор-
тимента, качество сервиса, 
быстрая доставка.

«Отныне здесь отсутству-
ет пункт «оригинальное тор-
говое предложение», – го-
ворит декан Высшей шко-
лы маркетинга и развития 
бизнеса ГУ-ВШЭ Татьяна 
КОМИССАРОВА. – Эксклю-
зивным, уникальным товаром 
теперь не привлечь покупа-
теля. Некоторые ритейлеры 
уже учли эту тенденцию в ре-
кламных кампаниях, что мож-
но заметить по таким слога-
нам, как «Моде все равно, где 
вы одеваетесь», «Ожидай, и 
мечты сбудутся!» или «Мате-
риализация мечты за мень-
шие деньги».

«В течение последних 
двух лет мы фиксировали 
снижение частоты потре-
бления и сокращение коли-

чества нецелевых покупате-
лей, – рассказывает вице-
президент корпорации 
«Эконика» Сергей САРКИ-
СОВ. – Помимо того, проис-
ходило перераспределение 
потребителей внутри одно-
го сегмента».

«Год-полтора назад мы на-
блюдали рост объемов про-
даж в наших дисконтах, од-
нако с начала этого года си-
туация выправилась, и к сен-
тябрю мы намерены закрыть 
стоковые магазины, – добав-
ляет Ксения Рясова. – Более 
того, покупатель негативно 
реагировал на любые изме-
нения ассортимента, каче-
ства товара или цены - на-
лицо тенденция сохранения 
стабильности и качества по-
требления. Люди не уходи-
ли от нас к более дешевым 
брендам».

«В 2009-2010 появилась 
четкая зависимость продаж 
от погоды, сезона. То есть 
клиенты покупали вещи не 
впрок, а по мере необходи-
мости. Также снижались объ-
емы реализации товара в пе-
риоды распродаж, значи-
тельно сократилась доля им-
пульсных покупок, а в струк-

туре потребительской кор-
зины возрос удельный вес 
функциональных вещей», – 
рассказывает директор по 
маркетингу сети магази-
нов детской и подростко-
вой одежды «Rikki Tikki» 
Ольга КУЗНЕЦОВА.

В системе ценностей по-
требителей большую роль 
начинают играть соотноше-
ние «цена-качество» и сер-
вис, чему в докризисное 
время они часто не уделяли 
должного внимания. 

«Главными причинами от-
каза от покупки в 2010 году, 
по результатам наших иссле-
дований, стали искусствен-
но завышенная цена, несоот-
ветствие цены качеству, ча-
сто низкое качество одежды 
и хамский сервис!» – под-
тверждает Татьяна Комис-
сарова.

Таким образом, клиент-
2011, ориентированный на 
рациональные выгоды, го-
тов покупать дорогие и каче-
ственные вещи, если твердо 
убежден в том, что не пере-
плачивает лишнего и получа-
ет достойное обслуживание. 
При этом, по оценкам экспер-
тов, он адекватно воспримет 

Дело бизнеса
Личное мнение Рынок одежды: Покупатель изменился, но не изменил брендам

Роман СИДОРОВ

ИД PROfashion, 
специально для «БК» 

БК

Благотворный кризис
Свежие возможности для роста, смена 
потребительских мотиваций и поведения, 
выработка новых подходов в системе 
франчайзинговых отношений, пересмотр 
устоявшихся схем ритейла и продвижения – 
таковы главные итоги «кризисного» 
периода 2008-2010 гг. глазами 
ведущих игроков масс-маркет сегмента 
российского рынка одежды.

Сегодняшний покупатель более осторожен, 
менее импульсивен и выбирает вещи с учетом их 
функциональности. 

Прессотерапия, 
или Чья правда правдивее? 

Продолжение. Начало на стр. 3

Власть и СМИ не умеют вести цивилизованный диалог. 
На особо значимые мероприятия в областном правитель-
стве допускают только «своих» спецкоров, а чтобы добить-
ся «благосклонности», приходится настойчиво пробивать-
ся к руководству пресс-служб и доказывать, что ты не ба-
ран. На критические статьи чиновникам запрещено давать 
комментарии, власть вообще стремится ни о чем публич-
но не высказываться. На всякий случай. 

Мы уже привыкли к тому, что государственный и муни-
ципальный заказ на информационное обслуживание рас-
пределяется по критериям, которые четко разрабатывают-
ся под определенные властью издания; к тому, что оппози-
ционные газеты запрещают печатать в наших типографиях, 
потому их штампуют в Череповце или Вологде... И если груз 
не перехватят по дороге в Архангельск - считай, повезло.  

Всерьез обсуждать события, влиять на информаци-
онную открытость власти отваживаются немногие. Про-
ще имитировать независимость, протаскивать заказуху. 
Иные так преуспели, что гордятся, что каждая полоса в но-
мере проплачена. Ругать или хвалить - какая разница. День-
ги на счет - и принимайте работу. 

Финансовая сторона конфликта, пожалуй, заслужива-
ет большего внимания, чем политическая, хотя они спле-
тены в единый клубок. Прогноз экспертов медиарынка не-
утешителен: лет через пять печатные издания неизбежно 
будут вымирать из-за отказа системы дистрибуции. Пер-
вые звоночки прозвучали еще вчера - расходы на доставку 
«Почта России» и торговая розница довели до таких ставок, 
что порой приходится доплачивать к подписной цене. С та-
кими партнерами экземпляры газет для издателей стано-
вятся практически золотыми. Конфликты вспыхивают ре-
гулярно и свидетельствуют о том, что в экономике печат-
ных изданий нужно что-то менять. 

Никто не сомневается, что выбор будущего будет в поль-
зу качественного контента печатных СМИ, которым, кстати, 
придется выдерживать мощнейшую конкуренцию с Интер-
нетом. Однако что бы ни говорили про призрак смерти для 
«печатных органов» власти, они будут жить. Пока власть бу-
дет тратить миллионы рублей на прессу, пока она ей нужна, 
газеты будут печатать. Если надо - до каждого жителя их 
донесут персонально. И те же миллиардные субсидии «По-
чте России» — своеобразный элемент давления на печать, 
которая должна доносить правильную правду. 

Получается, зависимые от власти газеты еще какое-то 
время будут вне конкуренции и вне свободы слова. До того, 
пока в России не подрастет продвинутое web-поколение.

Полный текст на www.bclass.ru
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- Господин консул, как вы оцени-
ваете нынешний этап взаимоотно-
шений между Нидерландами и Ар-
хангельской областью? 

- В качестве Генерального консула 
Нидерландов в Санкт-Петербурге я 
впервые посетил Архангельск - город, 
с которым наша страна имеет многове-
ковые исторические связи - в февра-
ле текущего года. В этом визите меня 
сопровождала делегация представи-
телей 15 голландских компаний, за-
интересованных в возможностях, ко-
торые им может предоставить Шток-
мановский проект. Мой визит был пло-
дотворным и послужил продолжением 
предыдущих деловых миссий в Архан-
гельск, состоявшихся в 2007 и 2008 го-
дах, которые возглавлял мой предше-
ственник.

Общий вывод, который был сделан 
по результатам состоявшихся визитов, 
состоит в том, что голландские пред-
приятия, главным образом те, что за-
нимаются развитием инфраструкту-
ры, могут предложить Архангельской 
области свой опыт и свои наработки в 
этой сфере. Голландские компании на 
данный момент рассматривают воз-
можности своего участия в проводи-
мых тендерах. И здесь Архангельск, 
наряду с Мурманском, является прио-
ритетным регионом для развития эко-
номического сотрудничества.

Это относится и к порту Архан-
гельска, с которым несколько лет на-
зад компания Groningen Seaports за-
ключила соглашение о сотрудниче-
стве, кстати, за развитием его также с 
большим интересом следит порт Рот-
тердама.

- 2013 год объявлен Годом Рос-
сии в Нидерландах и Годом Нидер-
ландов в России. Какие вы види-
те перспективы сотрудничества в 
сфере культуры, возможном об-
мене контактами между музеями 
голландских городов и Архангель-
ска?

- Во время своего следующего ви-
зита я буду изучать дальнейшие воз-
можности для сотрудничества в об-
ласти совместного культурного на-
следия. 

Дело в том, что в краеведческом 
музее Архангельска находится боль-
шая часть предметов быта, найденных 
во время археологических экспедиций 
на Новую Землю, где в конце XVI века 
голландские мореплаватели Баренц 
и Хеемскерк были вынуждены зимо-
вать в домике, который они построи-

ли из частей раздавленного льдами 
корабля (гол. Behouden Huis). Про-
чие найденные там во время раскопок 
предметы были переданы в Москву, 
Санкт-Петербург и Амстердам.

В настоящее время готовится рус-
скоязычное издание дневника Герри-
та де Веера, написанного на старо-
голландском языке, который он вел во 
время этой экспедиции Баренца и Хе-
емскерка по поиску северного морско-
го пути в Азию. В следующий свой ви-
зит я хотел бы организовать презента-
цию этой книги.

Но не только это входит в мои пла-
ны в области культурного взаимодей-
ствия. Я также хотел бы изучить воз-
можность проведения масштабной 
выставки, посвященной вышеупо-
мянутой зимовке голландских море-
плавателей. Предпочтительно - в 2013 
году, когда мы будем отмечать Год Ни-
дерландов в России и Год России в Ни-
дерландах. Я уже провел предвари-
тельные переговоры с краеведческим 
музеем Архангельска по данному во-
просу. 

Также не хотелось бы упускать из 
виду и варианты сотрудничества с дру-
гими музеями, например Морским му-
зеем, и помочь им наладить связи со 
схожими музеями Амстердама и Рот-
тердама.

Архангельскую область 
и Голландию связывают 
не только исторические, 
но и прочные экономические 
связи. Новым этапом 
развития отношений стало 
участие бизнес-делегации 
Королевства Нидерланды 
в работе Архангельского 
международного 
форума ассоциаций 
поставщиков нефтегазовой 
промышленности, 
который прошел в областном 
центре в феврале 
2010 года. О том, 
как сегодня развиваются 
двусторонние отношения, 
«Бизнес-классу» рассказал 
Генеральный консул 
Королевства Нидерланды 
в Санкт-Петербурге 
Энтони М. ван дер Тогт.  
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Контакты: Архангельск и Нидерланды настроены на сотрудничество

Голландский акцент

Альберт СВЕНТИЦКИ

журналист

БК

составил внешнеторговый обо-
рот между Архангельской областью 
и Нидерландами в 2009 году. Это 
максимальный показатель за по-
следние пять лет (35,8% от всего 
объема оборота области). По срав-
нению с 2008 годом он увеличился 
в 2,7 раза.

1,54
 МЛРД  ДОЛЛАРОВ

рост цены на товар высокого 
качества, но не станет приоб-
ретать одежду ради следова-
ния краткосрочным тенден-
циям моды или под влиянием 
импульсных эмоций.

ЖЁСТКИЕ ВЫГОДЫ

Вслед за переменами в 
покупательской психологии 
последовала корректиров-
ка устоявшейся системы ри-
тейла. «Прежде всего, «умер» 
«медленный бизнес», благо-
даря чему во многих регионах 
России высвободились при-
влекательные торговые пло-
щадки. Это даёт хорошие воз-
можности для роста и разви-
тия более сильных игроков, – 
констатирует Ксения Рясова. 

– Также освободились инте-
ресные сотрудники, зачастую 
более квалифицированные, – 
появились возможности для 
кадровых манёвров. Произ-
водственным компаниям важ-
но и то, что с банкротством не-
которых брендов фабрики на-
чали делать интересные и вы-
годные для всех предложения. 
В целом же рынок стал более 
агрессивным».

С другой стороны, есть и 
негативный момент. «Более 
сильные игроки быстро зани-
мают освободившиеся пло-
щадки, мы наблюдаем тен-
денцию глобализации и мо-

нополизации брендов, – до-
бавляет директор по разви-
тию компании GLANCE Ан-
дрей КУПРИЯНОВ. – Однако 
в последнее время стали фор-
мироваться компании «новой 
волны», и тренд контрглоба-
лизации тоже нельзя упускать 
из виду».

Повышение конкуренции 
на фоне трудных экономиче-
ских условий вынудило пе-
ресмотреть и систему отно-
шений с франчайзи в регио-
нах. В частности, по мнению 
генерального директора 
сети спортивных магази-
нов «Высшая лига» Алек-
сея ПШЕНИЧНОГО, сейчас 
начинается усиление верти-
кальной интеграции брендов. 
Появление тренда ужесточе-
ния договорных условий с ре-
гиональными партнерами и 
усиления контроля над их де-
ятельностью вполне логично, 
так как наибольшие падения 
продаж, а то и банкротства, 
случались именно там. 

Очевидно, что «жена оли-
гарха» или «сын богатых роди-
телей» не будут считаться на-
дежными и привлекательны-
ми региональными партнера-
ми, а федеральные сети ста-
нут более жестко выбирать 
франчайзи, ориентируясь не 
на количество салонов, а на 
успешность их работы.
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ОВЕН. Неожидан-
ные повороты в раз-
витии событий будут 

ожидать вас. В одном случае 
вы будете приятно удивле-
ны, в другом - обеспокоены. 
Однако повода для серьез-
ного беспокойства нет: вам 
удастся справиться со все-
ми своими делами благода-
ря четкому плану.

ТЕЛЕЦ. Рекомен-
дуется тщательно 
продумывать все 

свои ходы при решении важ-
ных вопросов. Ситуация мо-
жет сложиться так, что вам 
придется вернуться к исход-
ной точке и пройти путь за-
ново. Бояться сложностей не 
стоит, вера в победу и напор, 
как всегда, помогут вам.

Б Л И З Н Е Ц Ы . 
Астрологи лондон-
ского Сити советуют 

вам при решении деловых 
вопросов прибегнуть к пе-
реговорам. Сейчас как раз 
то время, когда вас все по-
нимают с полуслова. Вос-
пользуйтесь этим шансом, 
так вы скорее решите дела 
текущие и сделаете хоро-
ший задел на будущее.

РАК. Сейчас самое 
время следовать ин-
туиции, даже самые 

сложные проблемы можно 
решить с ее помощью. Воз-
можно, вам покажется, что 
дела складываются не так, 
как вы планировали. Но бес-
покоиться не стоит: идеаль-
ных планов не бывает.

ЛЕВ. Вы всегда не 
прочь продемон-
стрировать себя в 

наилучшем виде. Однако 
сейчас амбиции следует по-
придержать, поскольку ви-
дение общей картины поло-
жения дел может быть не-
сколько искажено в вашем 
представлении. В таком слу-
чае неплохо было бы взять 
короткую паузу для перео-
смысления планов. Не забы-
вайте об отдыхе - источнике 
сил и новых идей.

Д Е В А .  С т о и т 
вспомнить, что луч-
ший способ для до-

стижения успеха - это по-
следовательность в делах. 
Не гонитесь за моменталь-
ным результатом, это может 
обернуться неприятностями 
в финансовом плане. Пом-
ните, что у вас должен быть 
план, который следует вы-
полнять пункт за пунктом. 

ВЕСЫ. Следует по-
стараться сделать 
все возможное, что-

бы сохранить свою деловую 
хватку, которая поможет вам 
выйти победителем из лю-
бой ситуации. Для этого не-
обходимо выбрать ту стра-
тегию, при которой вам 
удастся сохранить силы. Не 
растрачивайте себя по ме-
лочам, сосредоточьтесь 
т о л ь к о  н а  к л ю ч е в ы х 
моментах. 

СКОРПИОН. Для 
вас настала пора 
удивительных от-

крытий. Лучше всего отло-
жите важные деловые во-
просы на более поздний 
срок - это не скажется на ва-

шем положении. Сейчас как 
раз тот момент, когда ваш 
дальнейший успех будут 
определять отношения с 
теми людьми, с которыми вы 
н а х о д и т е с ь  в  т е с н о м 
контакте.

СТРЕЛЕЦ. Важно 
понять, что не на все 
ваши вопросы окру-

жающие могут дать ответы. 
Возможно, вы зашли в тупик, 
однако это не грозит обер-
нуться для вас тяжелыми по-
следствиями. Попробуйте 
обратиться за помощью к 
старым друзьям. Наступать 
на грабли не стоит, если есть 
альтернативные варианты.

КОЗЕРОГ. Следует 
избавиться от пред-
рассудков, чтобы не 

провалить важное дело. Ино-
гда нужно пойти на уступки, 
принципиальность хороша, 
когда нужна ваша твердая 
позиция по конкретному во-
просу. Сейчас же наблюда-
ется неоднозначность сло-
жившейся ситуации, поэто-
му лучше достигнуть согла-
сия, которое удовлетворит и 
вас, и вашего партнера.

ВОДОЛЕЙ. При-
мите во внимание 
опыт прошлого, ко-

торый поможет вам в насто-
ящем. Проанализируйте 
сложившуюся ситуацию и 
сделайте вывод - это будет 
хорошим шагом на пути к 
достижению поставленной 
вами цели. Все, что сейчас 
нужно - это уверенность и 
твердость.

РЫБЫ. Нужно со-
хранять спокойствие 
и концентрацию вни-

мания. Если это удастся сде-
лать, то результат не заста-
вит себя долго ждать. Пре-
жде всего, не старайтесь 
следовать только в одном 
направлении, попробуйте 
пойти на компромисс. Вза-
имная уступка в деловом 
процессе иногда оказывает-
ся очень полезной.
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